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ATA DA DUCENTÉSIMA TRIGÉSIMA SEGUNDA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos vinte e nove dias do mês de 2 

abril de dois mil e nove, reuniu-se na sala do bloco D, 1º. ,andar, a Congregação da 3 

Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Ana Maria Fonseca de 4 

Almeida, Anna Regina Lanner de Moura, Angela Fátima Soligo, Antonio Carlos de 5 

Oliveira, Antonio Miguel, Bernardo Mendes Ribeiro, Caroline Maria Florido, César 6 

Apparecido Nunes, Evely Boruchovitch, Lalo Watanabe Minto, Liliane Bordignon de 7 

Souza, Mara Regina Lemes de Sordi, Márcia Maria Strazzacappa Hernández, Maria 8 

Carolina Bovério Galzerani, Maria Inês Freitas Petrucci dos Santos Rosa, Pedro Ganzeli,  9 

Raquel Pigatto Vale Menezes, Renê José Trentin Silveira, Sérgio Antonio da Silva Leite, 10 

Sérgio Stoco, Silvio Donizette de Oliveira Gallo, Soely Aparecida Jorge Polydoro, Vicente 11 

Rodriguez e Yoko Toma Celestino. Ausências justificadas: Antonio Carlos Rodrigues de 12 

Amorim, Aparecida Neri de Souza, Liliana Rolfsen Petrilli Segnini e Olga Rodrigues de 13 

Moraes von Simson. De início, o Professor Sérgio Leite informou que, a partir desta 14 

data, as reuniões das Congregações serão gravadas e que serão utilizados os 15 

mecanismos que a FE já possui no Setor de Multimeios/FE. Desta forma, as mesmas 16 

serão gravadas no computador e, a seguir, transferidas para a mídia, que deverá ser 17 

arquivada na Direção/FE, juntamente  com a sinopse da reunião, que continuará sendo 18 

redigida pela Sra. Sueli Ap. Bonatto, Secretária da Congregação. Aproveitou, também 19 

para agradecer os servidores Sivaldo Luis Martinelli e Geraldo José Camargo que criaram 20 

as condições necessárias para a realização deste trabalho. A seguir, submeteu à 21 

apreciação a Ata da Ducentésima Trigésima Primeira Reunião, a qual foi aprovada por 22 

unanimidade e com as seguintes ressalvas: página 03, linha 01: onde se lê: autonomia 23 

leia-se: isonomia; página 03, linha: onde se lê: Professora Maria Carolina Bolvério 24 

Galzerani, leia-se: Estudante Caroline Maria Florido; página 04, linha 28: onde se lê: 25 

Nawamura, leia-se: Kawamura; página 04, linha 37: onde se lê: colaborados, leia-se: 26 

colaboradores; página 04, linha 38: o parágrafo ficou assim redigido: “O Professor Antonio 27 

Carlos R. de Amorim salientou que parece pouco importante a quantidade de professores 28 

colaboradores voluntários que não declararam diante do número de professores que 29 

temos no programa, mas, em realidade, representam 10% do total. Temos 20% dos 30 

professores do programa que são colaboradores voluntários, na sua maioria muito ativos 31 

e com muito boa produção. O detalhe é que, além, de publicar, os docentes precisam 32 

fazer o registro no SIPEX. Por isso, encaminha pela aprovação das solicitações seguida 33 

de um aviso quanto à necessidade de se fazer o registro da produção docente com vistas 34 

ao DATACAPES.”; página 05, linhas 28/30: o parágrafo ficou assim redigido: “A 35 

Professora Maria Carolina Bovério Galzerani preocupa-se com a racionalidade do tempo, 36 

contudo, acha rica a questão dos diversos pareceres com maiores detalhes.”; página 05, 37 

linhas 37/40: o parágrafo ficou assim redigido: “A Professora Soely Polydoro entende que 38 

o parecerista deverá executar um trabalho mais detalhado do que já faz hoje. Ele seria 39 

responsável pela síntese de todos os dados e sua análise global. As comissões fariam a 40 

análise dos dados de sua competência. A vantagem é que estes dados viriam mais 41 

qualificados para a análise.”; página 06, linha 18: a frase ficou assim redigida: “A 42 

Professora Maria Carolina Bolvério Galzerani reafirmou que valoriza a polifonia.”; página 43 

06, linha 27: onde se lê: indiciar, leia-se indicar; página 06, linha 36: acrescentar o 44 

seguinte parágrafo: “Os Estudantes Bernardo Mendes Ribeiro e Felipe Silva de Oliveira 45 

solicitaram a inclusão de um estudante já na comissão pequena, antes mesmo de ser 46 

ampliada, momento este, em que um estudante entraria, conforme a sugestão dos 47 

professores”. Finalizando, o Professor César Nunes parabenizou a Sra. Raquel P. Vale 48 

Menezes pela ótima redação da Ata. Dando início aos trabalhos, o Professor Sérgio 49 

Leite acusou a presença da Professora Luci Banks Leite que, conforme sugestão feita na 50 

reunião passada, dará algumas informações a respeito da Revista Pro-Posições. Sugeriu, 51 
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ainda, que, após a fala da Professora Luci Banks, o item “Expediente” seja feito no final 1 

desta sessão, tendo em vista  a urgência de aprovação de alguns itens constantes da 2 

“Ordem do Dia”. A sugestão do Professor Sérgio Leite foi acatada por unanimidade. A 3 

Professora Luci Banks, após prestar alguns esclarecimentos sobre a Revista, que 4 

completa 20 anos em 2009, disse que os Editores Associados da Pro-Posições, Sra. 5 

Cármen Lúcia R. Arruda, Editora Executiva e ela própria, Editora, tem o prazer de 6 

informar que a Revista Pro-Posições foi qualificada na categoria A1 (Educação) pelo 7 

Qualis/Capes. Salientou que tal êxito só foi possível, graças aos esforços de toda a 8 

comunidade e, em particular, da Professora Agueda Bernardete Bittencourt que dirigiu a 9 

Revista nos anos de 2000 a 2008, bem como do total apoio da Direção/FE. Aproveitou, 10 

também, para agradecer a participação de todos os docentes que têm contribuído de 11 

vária maneiras, como por exemplo, no envio de artigos e na redação de pareceres. A 12 

Professora Angela Soligo parabenizou toda a equipe e a Direção/FE pela excelente 13 

qualidade da Revista. O Professor Sérgio Leite agradeceu a Professora Luci Banks pela 14 

presença e registrou um vote de louvor aos funcionários e docentes envolvidos neste 15 

trabalho. Finalizando, a Professora Luci Banks, agradeceu a oportunidade e retirou-se 16 

da reunião. INCLUSÕES EM PAUTA: 1- Proposta de Reoferecimento de Curso de 17 

Extensão – EDU 0083 – Estudos em Educação Visual: Imagens e Educação - DELART. 18 

Forma de realização: semi-presencial; horas-aula: 30 horas; total de horas-aula: 60 horas; 19 

parte à distância: 30 horas. 2- Termo Aditivo nº. 01 ao Convênio que entre si celebram a 20 

Prefeitura Municipal de Sumaré, através da Secretaria Municipal de Educação de Sumaré 21 

e a UNICAMP com a interveniência administrativa da FUNCAMP. 3- Participação da FE 22 

nas atividades preparatórias da CONAE – Conferência Nacional de Educação. As 23 

inclusões foram aprovadas e serão apreciadas, respectivamente, como itens B.23, B.24 e 24 

B.25. II) ORDEM DO DIA: A) Para Homologação: A.1) Concurso para Professor Livre 25 

Docente na Área de Educação e Cultura, na Disciplina EL683 – Escola e Cultura – 26 

DELART. Candidata: Profª. Drª. Agueda Bernardete Bittencourt. Parecer Final da 27 

Comissão Julgadora. Homologado por unanimidade. B) Para Deliberação: os itens 28 

abaixo relacionados não foram destacados e colocados em votação foram aprovados por 29 

unanimidade: B.1) Abertura de Concurso para Professor Livre Docente na Área de 30 

Pensamento Social e Educação, na Disciplina EP141 – Comunicação, Educação e 31 

Tecnologia – DECISE. Candidato: Prof. Dr. Sérgio Ferreira do Amaral. B.2) Abertura de 32 

Concurso para Professor Livre Docente na Área de Psicologia do Desenvolvimento, na 33 

Disciplina EP427 – Pensamento, Linguagem e Desenvolvimento Humano I – DEPE. 34 

Candidata: Profª. Drª. Ana Luiza Bustamante Smolka. B.4) Relatórios de Atividades: Profª. 35 

Drª. Ana Luiza Bustamante Smolka – DEPE, Prof. Dr. Valério José Arantes – DEPE, Profª. 36 

Drª. Ana Maria Fonseca de Almeida – DELART. B.5) Relatórios de Atividades de Licença 37 

Especial (semestre sabático) referente ao período de 04/08/2008 a 04/02/2009: Profª. Drª. 38 

Regina Maria de Souza e Profª. Drª. Rosely Palermo Brenelli. Pareceres favoráveis do 39 

DEPE. B.6) Relatório de Atividades de Licença Especial (semestre sabático) do Prof. Dr. 40 

Sérgio Eduardo Montes Castanho referente ao período de 01/07 a 31/12/2009. Parecer 41 

favorável do DEFHE. B.7) Solicitação de prorrogação de integração como Professor 42 

Colaborador. Pareceres dos Departamentos: Profª. Drª. Gislene de Campos Oliveira – 43 

DEPE, Prof. Dr. Pedro Laudinor Goergen – DEFHE. B.9) Elaboração do Catálogo de 44 

Graduação/2010 – Licenciatura Integrada Química-Física – sem alterações. B.10) 45 

Alterações para o Catálogo de Graduação Licenciatura/2010. B.11) Alterações para o 46 

Catálogo de Graduação Pedagogia/2010. B.12) Catálogo de Pós-Graduação – Mestrado 47 

e Doutorado/2010. B.13) Proc.nº.01-P-24816/2007 – Revalidação de Título de Mestrado 48 

em Ciências da Educação obtido no exterior de Maria Glória de faria Nunes dos Santos. 49 

Parecer favorável da Comissão. B.14) Proposta de oferecimento de curso fechado de 50 

extensão – Modalidade Difusão Científica “Psicanálise e Infância”, sob a responsabilidade 51 



 3 

da Profª. Drª. Ana Archangelo – DEPE. carga horária total: 09 horas, período: 19/05 a 1 

25/08/2009, horário: 17:30 às 19:00 horas (terças-feiras), custo: gratuito. Parecer 2 

favorável da CEFE. B.15) Proposta de 1º. oferecimento de curso de extensão – 3 

Modalidade Difusão Científica “Desconstruindo a violência na escola I: os meus, os seus e 4 

os nossos bagunceiros”, sob a responsabilidade da Profª. Drª. Telma Pileggi Vinha – 5 

DEPE. carga horária total: 04 horas, período: 18/05/2009, horário: 13:30 às 17:30 horas, 6 

custo: gratuito. Parecer favorável da CEFE. B.16) Proposta de 1º. oferecimento de curso 7 

de extensão – Modalidade Difusão Científica “Desconstruindo a violência na escola II: os 8 

meus, os seus e os nossos bagunceiros”, sob a responsabilidade da Profª. Drª. Telma 9 

Pileggi Vinha – DEPE. carga horária total: 04 horas, período: 18/05/2009, horário: 19:00 10 

às 22:30 horas, custo: gratuito. Parecer favorável da CEFE. B.17) Convênio entre a 11 

Unicamp e o Instituto Federal de Educação. Ciência e Tecnologia de Santa Catarina para 12 

execução de Programa Interinstitucional de Cooperação Técnica, Científica e Acadêmica. 13 

B.18) Primeiro Termo Aditivo ao Convênio entre a Unicamp e o Instituto Federal de 14 

Educação de Santa Catarina para execução de Programa Interinstitucional de Pós-15 

Graduação em Educação – Modalidade Minter. A seguir, passou-se à apreciação dos 16 

itens destacados: B.3) Solicitação de mudança de regime de trabalho de RTC para 17 

RDIDP do Prof. Dr. José Roberto Montes Heloani. Parecer favorável do DEPASE. A 18 

Estudante Caroline Maria Florido solicitou esclarecimentos com relação as 19 

especificidades de tal mudança. O Professor Sérgio Leite informou que a política da 20 

Universidade é manter todos os seus docentes em RDIDP e que para a FE tal alteração 21 

foi bastante esperada. Esclareceu, também, que qualquer docente pode solicitar alteração 22 

de regime tanto para aumentar como para reduzir seu tempo de trabalho. O referido item  23 

foi aprovado por unanimidade. B.8) Solicitação de indicação de membro titular e 24 

suplente para representar a FE junto à Comissão de Ética em pesquisa da FCM/Unicamp. 25 

DEPE: Profª. Drª. Soely Aparecida Jorge Polydoro e Prof. Dr. César Aparecido Nunes. 26 

DEFHE: Profª. Drª. Soely Aparecida Jorge Polydoro. DECISE: Profª. Drª. Soely Aparecida 27 

Jorge Polydoro e Prof. Dr. César Aparecido Nunes. O Professor Sérgio Leite lembrou 28 

que os Professores Soely Polydoro e César Nunes são os representantes atuais e que os 29 

mesmos podem ser reconduzidos, conforme as indicações feitas pelos Departamentos. A 30 

Professora Soely Polydoro prestou algumas informações acerca as atividades da 31 

Comissão e salientou a importância da mesma para a Universidade. O Professor César 32 

Nunes disse que declina da indicação, tendo em vista o acúmulo de suas atividades e, 33 

também, para dar oportunidade para outros docentes, caso haja interesse. A Professora 34 

Angela Soligo enalteceu o trabalho da Professora Soely Polydoro, junto à Comissão, e 35 

defendeu sua recondução. A Professora Maria Carolina B. Galzerani, também, 36 

parabenizou o trabalho da Professora Soely Polydoro, bem como do Professor César 37 

Nunes. A Professora Soely Polydoro agradeceu as palavras dirigidas à sua pessoa e 38 

acusou um link, na página da FCM , sobre a Comissão de Ética. O Professor César 39 

Nunes, após as considerações feitas pelos senhores conselheiros, disse que aceita se 40 

manter, então, no cargo de suplente junto à Comissão. Desta forma, o Professor Sérgio 41 

Leite submeteu à aprovação as indicações da Professora Soely Polydoro, como titular e, 42 

do Professor César Nunes, como suplente, as quais foram aprovadas por unanimidade. 43 

B.19) Manifestação da Representação no Conselho Municipal de Educação. De início, o 44 

Professor Sérgio Leite leu a carta elaborada pelas Professoras Ana Lúcia G. de Faria e 45 

Angela Soligo, após o incidente  ocorrido na reunião do Conselho Municipal de Educação 46 

em janeiro de 2009, envolvendo a Professora Ana Lúcia G. de Faria, representante titular 47 

da FE, junto ao CME, e o Secretário de Educação, Professor Graciliano de Oliveira Neto. 48 

A seguir, a Professora Angela Soligo, representante suplente da FE, prestou alguns 49 

esclarecimentos sobre o trabalho que realizam e, informou as dificuldades que as 50 

mesmas enfrentam por estarem inseridas neste Conselho. O Professor César Nunes 51 
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defendeu a continuidade das Professoras Ana Lúcia e Angela Soligo, como 1 

representantes da FE, junto ao Conselho, bem como a elaboração de uma manifestação, 2 

desta Congregação, a ser encaminhada ao CME, tendo em vista a defesa de uma 3 

educação pública de qualidade. O Professor Silvio Gallo endossou a proposta do 4 

Professor César Nunes. O Professor Sérgio Leite lembrou que o espaço da FE no 5 

Conselho deve ser preservado e que, a continuidade das Professoras Ana Lúcia e Angela 6 

Soligo e bastante importante. Não havendo mais sugestões, o Professor Sérgio Leite 7 

colocou em votação a proposta feita pelo Professor César Nunes: 1- ratificação dos 8 

nomes das Professoras Doutoras Ana Lúcia G. de Faria e Angela Fátima Soligo como 9 

representantes  titular e suplente no Conselho Municipal de Educação e, 2- elaboração de 10 

uma moção, a ser encaminhada ao CME, manifestando a importância do diálogo, do 11 

respeito à diversidade de idéias e da defesa da educação pública de qualidade. A 12 

sugestão acima foi aprovada por unanimidade. A carta da elaborada pelas Professoras 13 

Ana Lúcia e Angela Soligo, bem como a manifestação da Congregação, encontram-se 14 

anexadas ao original desta ata. B.20) Decisão sobre veículo da Faculdade de Educação. 15 

De início, o Professor Sérgio Leite apresentou um histórico da reunião da Congregação 16 

de setembro/2006, onde foi aprovada a manutenção do carro oficial da FE e, um estudo 17 

de gastos com serviços de transportes da FE – veículos oficiais e terceirizados -  18 

elaborado pela DGA. A seguir, esclareceu que o assunto está sendo retomado pela 19 

Direção/FE, tendo em vista alguns aspectos: 1- o AIU deficitário da FE - verba está que 20 

mantém o salário do motorista da FE, 2- os custos mais baixos dos carros utilizados pela 21 

DGA e, 3- as posições tomadas por outras Unidades da Universidade – que já abriram 22 

mão de seus carros oficiais. Esclareceu, ainda, que tal decisão é urgente, tendo em vista 23 

que os carros oficiais novos adquiridos pela Unicamp deverão ou não ser entregues à 24 

Unidades. O Professor César Nunes disse que, apesar de ser importante a análise feita 25 

pela Direção/FE, a mesma tinha elementos técnicos suficientes para decidir sobre o 26 

assunto. O Professor Pedro Ganzeli solicitou esclarecimentos acerca da situação do 27 

funcionário que exerce, hoje, a função de motorista da FE. O Professor Sérgio Leite 28 

informou que a Direção/FE já manteve contato com o funcionário e que existem outras 29 

propostas, como por exemplo, sua transferência para a Portaria/FE. O Professor Vicente 30 

Rodriguez disse que, apesar de ser contra qualquer tipo de terceirização na 31 

Universidade, neste caso específico seria vantajoso para a FE. Solicitou, então que tal 32 

decisão seja tomada. A Professora Angela Soligo disse que as terceirizações impostas 33 

pela Universidade sempre a incomodam muito e que não tem nenhuma solução para o 34 

caso apresentado, apenas inquietação.O Professor Renê Trentin perguntou quais 35 

seriam as justificativas da Direção/FE para a transferência do funcionário, hoje motorista, 36 

para a Portaria da FE, já que o salário do mesmo continuaria sendo feito através do AIU. 37 

Disse, ainda se preocupar com a questão ética de tal decisão. A Professora Márcia 38 

Strazzacappa esclareceu que o Sr. Nivaldo Cândido já demonstrou interesse na sua 39 

transferência e que, segundo normas da FUNCAMP, isto está dentro da legalidade. 40 

Salientou, ainda, que a Direção também está pensando no lado humano da questão. O 41 

Estudante Sérgio Stoco questionou a real necessidade do funcionário na Portaria da FE, 42 

bem como o custo financeiro que continuará a existir. A Professora Ana Maria F. de 43 

Almeida lembrou que mesmo a Portaria sendo priorizada neste momento, será por pouco 44 

tempo, pois o problema persistirá, após aposentadoria do Sr. Nivaldo Cândido. A 45 

Professora Maria Carolina B. Galzerani acha que a Direção encaminhou bem a 46 

questão, pois focou o problema da terceirização e, também, o lado humano do funcionário 47 

envolvido. O Professor Silvio Gallo disse que concorda com a Professora Maria Carolina 48 

e que, apesar de ser contra terceirização na Universidade, neste momento, não se pode 49 

ignorar os custos com relação ao dinheiro público. Não havendo mais inscritos e, antes do 50 

assunto ser submetido à votação, o Professor Renê Trentin sugeriu votar em separados: 51 



 5 

1- a manutenção ou não do carro oficial da FE e, 2- manutenção ou não do funcionário 1 

que exerce, hoje, a função de motorista. A Professora Márcia Strazzacappa disse não 2 

concordar pois, a decisão da manutenção do funcionário cabe somente à Direção/FE. 3 

Sendo assim, o Professor Sérgio Leite colocou em votação a manutenção do carro 4 

oficial da FE, a qual obteve o seguinte resultado: 05 votos a favor, 10 votos contra e 05 5 

abstenções. B.21) Normas para utilização da Sala de Videoconferência da FE, elaborada 6 

pela Comissão de Tecnologias de Informação e Comunicação em Educação. O assunto 7 

foi retirado de pauta e será apreciado na reunião de maio/2009. B.22) Seleção Pública de 8 

Provas e Títulos para preenchimento de 02 vagas de Professor Doutor, Categoria PE, 9 

MS-3, em RTP, na Área de Política Educacional: Educação Básica, na Disciplina EL211 – 10 

Política Educacional: Estrutura e Funcionamento da Educação Brasileira – DEPASE. 11 

Parecer favorável sobre as inscrições. Indicação da Comissão Julgadora. Após a leitura 12 

do parecer, o referido item foi aprovado por unanimidade. B.23) Proposta de 13 

Reoferecimento de Curso de Extensão – EDU 0083 – Estudos em Educação Visual: 14 

Imagens e Educação – DELART: forma de realização: semi-presencial; horas-aula: 30 15 

horas; total de horas-aula: 60 horas; parte à distância: 30 horas. O referido item foi 16 

aprovado por unanimidade. B.24) 2- Termo Aditivo nº. 01 ao Convênio que entre si 17 

celebram a Prefeitura Municipal de Sumaré, através da Secretaria Municipal de Educação 18 

de Sumaré e a UNICAMP com a interveniência administrativa da FUNCAMP. O referido 19 

item foi aprovado por unanimidade. B.25) 3- Participação da FE nas atividades 20 

preparatórias da CONAE – Conferência Nacional de Educação. O referido item foi 21 

aprovado por unanimidade. Decidiu-se, ainda que as Professoras Doutoras Angela 22 

Soligo e Ana Lúcia G. de Faria encaminharão as intenções da FE junto ao Conselho 23 

Municipal de Educação – CMU. I) EXPEDIENTE: a) O Professor César Nunes solicitou 24 

aos senhores conselheiros que acompanhem os debates sobre as eleições de docentes, 25 

junto ao CONSU, tendo em vista que os Professores José Roberto Rus Perez, Luis 26 

Enrique Aguilar e, ele próprio são candidatos; b) A Professora Angela Soligo lembrou 27 

que, até o momento, somente o DELART se manifestou com relação a oferta de núcleos 28 

temáticos e que, tal componente é obrigatório para o currículo do 8º. semestre; c) O 29 

Estudante Bernardo M. Ribeiro solicitou esclarecimentos acerca da finalidade da 30 

passarela construída em frente à FE. O Professor Sérgio Leite disse que a mesma é 31 

obrigatória por lei para atender os cadeirantes. d) O Professor Silvio Gallo informou: 1- 32 

que as reformas ocorridas no bloco da Coordenação de Pós Graduação será para receber 33 

os dois funcionários que trabalharão junto à Secretaria de Pesquisa/FE. Aproveitou, 34 

também, para agradecer a Direção/FE pelo rápido e eficiente trabalho; 2- no dia 15/04 foi 35 

concluído e enviado o Relatório Capes, após um árduo trabalho e algumas dificuldades 36 

técnicas. Disse que, aparentemente, o trabalho ficou bastante interessante; e) O 37 

Professor Antonio Miguel informou que no dia 20/05 acontecerá o Fórum Desafios do 38 

Magistério, no Centro de Convenções. O evento está sendo organizado pelo LOED, 39 

CEMPEM e ALLE e será divulgado na rede/FE; f) O Professor Sérgio Leite compartilhou 40 

sua preocupação com relação a fala do Professor Carlos Vogt na posse do Professor 41 

Fernando Costa, tendo em vista os planos do governo em formar 5.000 estudantes de 42 

graduação de pedagogia à distância. Sugeriu, então que a FE elabore um projeto como 43 

contrapeso a este que está sendo proposto. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. 44 

Bonatto, redigi e digitei a presente ata, que assino e submeto à apreciação dos senhores 45 

membros. A mídia contendo a íntegra da reunião, encontra-se arquivada na Secretaria da 46 

Direção/FE. Campinas, 29 de abril de 2009.  47 


